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Аннотация
Роджер Мэнвелл и Генрих Френкель в своей книге воссоздали

полную и достоверную картину июльского заговора 1944 года.
Эта история выявила конфликт поколений и убеждений внутри
самой системы нацистского государства. Авторы использовали
не опубликованные ранее источники, рассказали о судьбах
участников заговора и объективно проанализировали мотивы,
которые побудили их выступить против тирании Гитлера.
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Генрих Френкель,
Роджер Мэнвелл

Июльский заговор.
История неудавшегося

покушения на
жизнь Гитлера

 
Предисловие авторов

 
Это рассказ о попытке переворота в нацистской Герма-

нии, которая едва не оказалась успешной. Если бы этот пе-
реворот свершился, война оказалась бы короче почти на
год, было бы спасено бесчисленное множество человеческих
жизней и материальных ценностей. Скорее всего, и границы
современной Европы были бы не такими, как сейчас. Меж-
ду союзниками и новым правительством Германии прошли
бы переговоры, и уже через несколько недель после 20 июля
был бы заключен мир в той или иной форме.

Июльский заговор потерпел крах не только потому, что
Гитлер остался в живых. Свою роль сыграли некоторые ти-



 
 
 

пичные слабости человеческой натуры в данном контексте
исторических реалий. Предлагаемая книга – это, прежде
всего, яркий и правдивый рассказ о людских ошибках, о сла-
бости и доблести, о нерешительности и целеустремленности.

История нечасто порождает драмы, словно специально
предназначенные для выявления конфликтов поколений,
темпераментов и убеждений, которые продемонстрировал
этот заговор, во многих отношениях принявший характер
христианского крестового похода против сил зла. Это был
поход, оказавшийся неудачным из-за недостаточного един-
ства в рядах его членов, а также из-за отсутствия должного
внимания к человеческому фактору. В этом повествовании
о людях, которые знали, чего хотели, но не понимали, как
этого добиться, нашлось место иронии и пафосу, сатире и
комедии, напряженному действию, идеализму и трагедии.

Мы проанализировали события заговора в свете новых
данных, ставших доступными в Германии в начале 60-х го-
дов. Многие несоответствия и противоречия в подробностях
событий заговора, допущенные в процессе его воссоздания
сразу после войны, теперь устранены, а также использова-
ны новые факты. Невероятные события, происшедшие в Рас-
тенбурге, Берлине и Париже 20 июля 1944 года, представле-
ны нами значительно полнее, чем ранее, и изложены в мане-
ре, позволившей – по крайней мере, мы на это надеемся –
всесторонне выявить человеческую трагедию и иронию слу-
чившегося.



 
 
 

Нам повезло получить личную помощь людей, которые
были в той или иной степени вовлечены в заговор и пережи-
ли последовавшие за ним жестокие репрессии или являлись
близкими родственниками главных его участников, казнен-
ных в период между июлем 1944 года и маем 1945 года – да-
той окончательной капитуляции Германии.

Мы также изучили свидетельства офицеров и высших
должностных лиц СС и нацистского правительства того вре-
мени, документы и стенограммы допросов, сохранившиеся в
архивах гестапо. Среди последних были и известные запис-
ки Кальтенбруннера, опубликованные только недавно.

Нашей главной целью было написание истории о заговоре
таким образом, чтобы подчеркнуть разные судьбы и мотивы
действий его самых активных участников. Для того чтобы
рассказ получился как можно более полным, мы использова-
ли все доступные источники, как опубликованные, так и нет.



 
 
 

 
К читателю

 
Когда рукопись уже была подготовлена к изданию, три во-

проса, связанные с этой историей, все еще оставались неяс-
ными. Они касались генерала Фельгибеля, генерала Хойзин-
гера и заявления, сделанного, как считали в Германии, в
1946 году Уинстоном Черчиллем в палате общин. Первые
два момента наиболее интересны, потому что представля-
ют собой типичные трудности, с которыми непременно стал-
киваешься при исследовании таких деликатных событий в
недавней истории, коим является покушение на жизнь Гит-
лера 20 июля 1944 года.



 
 
 

 
I. Телефонный звонок, якобы

сделанный Фельгибелем
из Растенбурга 20 июля

 
Генерал Фельгибель был руководителем службы связи

вермахта. Фельгибель обеспечивал связь между всеми госу-
дарственными, партийными и высшими военными органа-
ми, в том числе радиосвязь Гитлера и Верховного главноко-
мандования. 20 июля, как только взорвется бомба, он должен
был позвонить Ольбрихту на Бендлерштрассе1, после чего
вывести из строя всю систему связи, взорвав ее. Таким обра-
зом заговорщики хотели изолировать Растенбург и получить
возможность беспрепятственно осуществлять командование
разными армейскими группами.

Точно неизвестно, как развивались события, когда Фель-
гибель увидел, что Гитлер после взрыва остался жив – рас-
сказов об этом много, и все не похожи друг на друга. На-
пример, Уиллер-Беннет в «Немезиде» (1953) говорит, что
«Фельгибель, к сожалению, оказался неспособным выпол-
нить свою задачу» и не сделал ничего, даже не позвонил на
Бендлерштрассе. Генерал Тиле, эксперт по связи из штаба
Ольбрихта, вскоре после трех часов связался по телефону с

1 На Бендлерштрассе в Берлине находилось военное министерство. (Примеч.
пер.)



 
 
 

Растенбургом и узнал, что Гитлер после взрыва уцелел, это
сообщение было опровергнуто Штауффенбергом, прибыв-
шим в аэропорт Рангсдорф. Таким образом, Уиллер-Беннет
готов возложить всю полноту ответственности за крах путча
на плечи генерала Фельгибеля.

Согласно утверждению Вейта Осаса в «Вальки-
рии» (1953), первый приказ Гитлера после взрыва был о том,
что никто не должен знать о происшедшем, а это, в свою оче-
редь, означало, что все средства связи были сразу взяты под
контроль СС. Осас считает, что система связи должна была
быть выведена из строя, но, полагает он, Фельгибель не мог
этого сделать, а также у него не было возможности позвонить
на Бендлерштрассе, где люди оставались без информации до
трех тридцати пополудни. Осас подчеркивает, что все звон-
ки по техническим причинам проходили через Берлин, и это
придавало коммутаторам и телетайпам Бендлерштрассе до-
полнительное значение. (Главный центр связи находился в
процессе перевода из Растенбурга в Цоссен.) Осас не пони-
мает, почему Тиле не принял этот факт во внимание и не
объяснил, как могла в Растенбурге сохраниться возможность
связываться через Берлин с региональными командирами с
такой легкостью. Если верить Осасу, гестаповцы и эсэсовцы
могли без проблем звонить куда хотели. В половине второго
адъютант Гиммлера подполковник Суханек позвонил шефу
гестапо Мюллеру и передал приказ отправить самолетом в
Растенбург команду следователей. Приказ был немедленно



 
 
 

выполнен, и следователи под командованием Копкова выле-
тели уже через несколько часов. Имя Кальтенбруннера в свя-
зи с этим полетом не упоминается. Осас ни в чем не обвиня-
ет Фельгибеля, поскольку считает, что не в его силах было
выполнить запланированные действия.

Константин Фицгиббон в «Рубашке Несса» (1956) упоми-
нает о телефонном разговоре между Фельгибелем и Тиле,
о котором говорил Уиллер-Беннет, с добавлением, что зво-
нок задержался. Неопределенно сославшись на плохое со-
единение, Фельгибель сказал своему начальнику штаба Ха-
ну: «Случилось нечто ужасное. Фюрер жив. Все заблоки-
ровано». В любом случае Фельгибель не имел возможно-
сти взорвать аппаратуру связи, расположенную в нескольких
подземных бункерах, без существенной и хорошо организо-
ванной помощи. Фицгиббон уверен, что Фельгибель в точ-
ности выполнил все, что ему было поручено заговорщика-
ми. И Ширер во «Взлете и падении Третьего рейха» с этим
соглашается, хотя и высказывается неясно по основному во-
просу: в котором все-таки часу Фельгибель позвонил Тиле
на Бендлерштрассе.

Герштенмайер, находившийся на Бендлерштрассе, гово-
рит о «личном сообщении Фельгибеля из ставки о том, что
Гитлер жив». При этом он добавил, что присутствующие от-
неслись к информации с недоверием, предположив, что сде-
лать подобное заявление по телефону генерала принудили
силой. Однако в беседе с Генрихом Френкелем Герштенмай-



 
 
 

ер выразил сомнение, действительно ли с Тиле разговари-
вал лично Фельгибель. Гизевиус в своей книге «До горько-
го конца» утверждает, что связь должна была быть уничто-
женной, но этого не случилось. Он также говорит, что «че-
рез несколько минут после взрыва генерал Фельгибель по-
звонил, как и было условлено, Ольбрихту. Помощник Геб-
бельса Рудольф Земмлер записал в дневнике, который тайно
вел в то время, что Геббельс первым узнал о взрыве (и ни-
чего больше) из Растенбурга – в час или около того.

Фельгибель и Хан были арестованы около одиннадцати
часов ночи 20 июля, хотя в записях Кальтенбруннера фигу-
рирует дата 21 июля. На допросах Фельгибель утверждал,
что заранее предупредил своих коллег-заговорщиков, что
не контролирует связь так полно, как хотелось бы. Хан то-
же признал, что полная изоляция потребовала бы проведе-
ния серьезной с технической точки зрения операции, захва-
та всех международных коммутаторов, связи с имперским
почтовым ведомством. Потребовалось бы пятнадцать – два-
дцать человек, чтобы занять стратегически важные пункты
немецкой телефонной сети. В конце концов было решено,
что Фельгибель и Хан, когда придет время, будут действо-
вать по обстановке и постараются сделать все, что в их силах.
Вне всяких сомнений, Фельгибель намеревался после смер-
ти Гитлера взять под контроль все коммутаторы Растенбурга,
однако, как следует из протоколов допросов, он утратил ре-
шимость, увидев Гитлера живым, и приказал Хану и Штиф-



 
 
 

фу хранить молчание, чтобы ни слова о неудачной попытке
не вышло за пределы Растенбурга, тем самым сыграв на руку
Гитлеру и подкрепив его распоряжение. Позднее некоторые
звонки были разрешены.

По нашему мнению, сегодня можно не сомневаться в том,
что Фельгибель не звонил, да и не мог звонить на Бендлер-
штрассе в час. Представляется чрезвычайно сомнительным,
что именно он разговаривал с Тиле, когда последнему в кон-
це концов удалось в три тридцать пополудни дозвониться в
Растенбург. Он получил очень сжатый отчет о случившем-
ся, что соответствовало указанию Гитлера хранить прова-
лившееся покушение в тайне от внешнего мира. Никто из
людей, присутствовавших в тот день на Бендлерштрассе, до
того времени не имел точной информации из Растенбурга.
Новости, полученные в три тридцать, стали результатом пер-
вого контакта Бендлерштрассе и Растенбурга. Их оказалось
достаточно, чтобы Ольбрихт дал команду к началу «Вальки-
рии».

Говорят, что, услышав вынесенный ему Народной судеб-
ной палатой смертный приговор, Фельгибель крикнул Фрей-
слеру: «Вам следует поспешить с исполнением приговора,
господин президент, иначе вы рискуете быть повешенным
раньше нас».

Фельгибель был казнен 4 сентября вместе с Ханом и Тиле.



 
 
 

 
II. Генерал Хойзингер и покушение

 
Доктор Эрнст Вирмер, высокопоставленный гражданский

служащий министерства обороны в Бонне и младший брат
Йозефа Вирмера, видного участника заговора против Гитле-
ра, любезно передал от нашего имени просьбу генералу Хой-
зингеру в его натовский офис в Вашингтоне пролить свет на
его участие в заговоре. К сожалению, ответ на это письмо так
и не был получен, так же как и на предыдущее.

В книгах, изданных в Восточной Германии, генерал Хой-
зингер подвергся яростным нападкам. Существовало мне-
ние, что он выдал своих товарищей– заговорщиков наци-
стам. Очевидно, эти обвинения направлены на продолжение
политики холодной войны.

Здесь хотим привести некоторые сомнения, вытекающие
из имеющихся фактов, которые может разрешить только сам
генерал Хойзингер. Согласно расшифровке стенограммы за-
седания Народной судебной палаты от 7 августа 1944 го-
да, Хойзингера в заговор вовлек Штифф, он утверждал, что
тот был единственным старшим офицером штаба, которого
он известил о предстоящем покушении. Людей вешали и за
меньшее. Генерал Хойзингер был взят под стражу, но осво-
божден после допросов и написания им памятной записки
(Denkschrift), на которую он ссылается в своей книге «Ко-
мандная власть в конфликте» (Befehl im Widerstreit). За эту



 
 
 

записку его поблагодарил лично фюрер. «Я изучил вашу за-
писку, – сказал Гитлер, обращаясь к Хойзингеру. – Большое
вам спасибо. Это самый исчерпывающий критический ана-
лиз моих военных действий». О содержании сего документа
ничего не говорится.

В отчете о процессе, опубликованном в «Фелькише
беобахтер» 9  августа 1944 года, сообщается о допросе
Штиффа, но не упоминается о генерале Хойзингере. Пред-
ставляется, что памятная записка была написана в казар-
ме СС Дрёген, где содержались некоторые арестованные.
В информационном бюллетене общества бывших офицеров
(Mitteilungsblatt der Arbeitsgemeinschaft ehemaliger Offiziere),
опубликованном в Восточном Берлине в мае 1960 года, че-
ловек по имени Максимилиан Ханневальд утверждает, что в
течение нескольких лет находился в различных концентра-
ционных лагерях и занимался уборкой помещений в Дрёге-
не. Там он неоднократно видел Хойзингера. У него была соб-
ственная комната, в которой он проводил все время, работая
над газетами и документами.

Бомба взорвалась в Растенбурге как раз в тот момент, ко-
гда Хойзингер делал доклад Гитлеру. Если бы генерал дей-
ствительно заранее знал, что на определенное время запла-
нирован взрыв, он, вероятно, принял бы меры к обеспече-
нию собственной безопасности и постарался держаться по-
дальше от Гитлера. Но с другой стороны, если Штифф лгал,
почему генерал открыто не заявил об этом? Единственным



 
 
 

человеком, который мог бы дать исчерпывающие ответы на
все неясные вопросы, является сам генерал.



 
 
 

 
III. Заявление, касающееся

заговорщиков, якобы
сделанное сэром Уинстоном

Черчиллем в 1946 году
 

Еще один вопрос остался нерешенным при подготовке на-
стоящей книги к печати. Он относится к заявлению, яко-
бы сделанному сэром Уинстоном Черчиллем в палате об-
щин в 1946 году. Впервые оно было опубликовано Пехелем
в «Немецком сопротивлении» (Deutscher Widerstand) (1947)
и с тех пор постоянно перепечатывается в немецкой литера-
туре о покушении на жизнь фюрера, включая официальную
версию, изданную боннским правительством, «Немцы про-
тив Гитлера» (1952, 1960). Редакторы сообщили нам, что со-
бираются исключить выдержки из упомянутого заявления из
последующих изданий, поскольку ни они, ни ученые Инсти-
тута современной истории не считают его подлинность уста-
новленной. В официальных отчетах о заседаниях английско-
го парламента за 1945–1946 годы такого заявления британ-
ского премьера нет.

В переводе с немецкого текст заявления звучит следую-
щим образом: «В Германии существовала оппозиция, по-
степенно ослабленная собственными жертвами и безвольной
внешней политикой. И тем не менее она занимает место сре-



 
 
 

ди величайших и благороднейших достижений в мировой
политической истории. Эти люди сражались, не получая ни-
какой помощи ни внутри страны, ни извне. Ими руководила
только собственная совесть, не позволившая им мириться со
злом. Всю свою жизнь они оставались для нас невидимыми и
неузнанными, потому что были вынуждены тщательно мас-
кироваться. Только после смерти мир узнал об их сопротив-
лении. Их гибель не может оправдать все, что произошло в
Германии, но их действия и жертвы обеспечили основу для
ее возрождения. Придет время, когда эта героическая глава
в истории Германии будет оценена по достоинству».

В 1946 году мы сделали попытку получить подтверждение
или опровержение этого заявления одновременно и в секре-
тариате сэра Уинстона Черчилля, и у Рэндолфа Черчилля,
который занимался написанием биографии своего отца. Ни
один из этих источников не знал ничего об этом заявлении
и не смог помочь нам проследить его происхождение.

Нам представляется сомнительным, что сэр Уинстон Чер-
чилль мог сказать в те времена нечто подобное. Епископ
Белл среди прочих следил за тем, чтобы члены Сопротивле-
ния не оставались невидимыми для британского правитель-
ства, а Черчилля лично информировали о своих намерени-
ях перед войной Тротт, Шлабрендорф, Клейст, отец Эвальда
фон Клейста, и Герделер.



 
 
 

 
Главные действующие лица драмы

 
Бек Людвиг (1880–1944), генерал-полковник. Началь-

ник Генерального штаба сухопутных войск, в 1938 году уво-
лен в отставку. Один из выдающихся представителей старого
поколения, входивших в состав движения Сопротивления в
Германии. Оппозиционные Гитлеру силы рассматривали Бе-
ка как возможного главу государства после устранения наци-
стов. Умер, совершив попытку самоубийства 20 июля 1944
года.

Бонхёффер Дитрих (1906–1945), пастор. Замечатель-
ный ученый и педагог. Сотрудник абвера. В мае 1942 года
пытался установить контакт с англичанами от имени оппо-
зиционных сил при посредстве чичестерского епископа Бел-
ла (Швеция). Арестован в апреле 1943 года, казнен в апреле
1945 года.

Вирмер Иозеф (1901–1944). Берлинский юрист, сыграв-
ший решающую роль в урегулировании противоречий меж-
ду различными фракциями заговорщиков. Арестован после
раскрытия заговора. Казнен 8 сентября 1944 года.

Вицлебен Эрвин фон (1881–1944), фельдмаршал. В
1942 году оставил действительную службу. Старейший член
движения Сопротивления. В случае успеха заговора должен
был стать главнокомандующим вермахтом. Осужден и каз-
нен в августе 1944 года.



 
 
 

Геббельс Йозеф (1897–1945), министр пропаганды и
глава Берлина. Его быстрые и решительные действия стали
главной причиной поражения заговора в Берлине.

Гелльдорф Вольф Генрих фон (1896–1944), граф, ге-
нерал СС. С 1934 года руководитель полицейского управле-
ния Берлина. Казнен в августе 1944 года.

Гепнер Эрих фон (1886–1944), генерал-полковник. Ко-
мандир танковых войск. В 1941 году лишен звания и уволен
из армии Гитлером за невыполнение его приказов на рус-
ском фронте. Было решено, что после ликвидации Гитлера
он заменит Фромма на посту командующего армией резерва,
если последний откажет заговорщикам в поддержке. Пред-
стал перед судом и казнен в августе 1944 года.

Герделер Карл (1884–1945). Бывший обер-бургомистр
Лейпцига, имперский комиссар по вопросам цен в прави-
тельстве Гитлера. Начиная с 1937 года активный сторонник
оппозиции и неустанный пропагандист идеи нового прави-
тельства, которое должно было сменить гитлеровское. Аре-
стован в августе 1944 года, казнен в феврале 1945 года.

Гизевиус Ганс Бернд (р. 1903). Начинал сотрудником
гестапо, стал членом Сопротивления и работал на абвер, на-
ходясь на своей консульской базе в Швейцарии. После 20
июля был на несколько месяцев задержан в Германии. В ян-
варе 1945 года бежал в Швейцарию. Его мемуары – важный
источник информации о Сопротивлении.

Гиммлер Генрих (1900–1945). С 1929 года рейхсфюрер



 
 
 

СС, с 1935–1936 годов – руководитель карательного аппара-
та, с 1943 года – министр внутренних дел. 20 июля назна-
чен Гитлером командующим армией резерва вместо Фром-
ма. Вместе с Геббельсом руководил допросами заговорщи-
ков в ночь с 20 на 21 июля.

Донаньи Ганс (1902–1945), муж сестры Бонхёффера.
Эксперт абвера. Арестован в апреле 1943 года, казнен в ап-
реле 1945 года.

Йорк фон Вартенбург Петер (1903–1944), граф. Член
«группы Крейсау» – неформального объединения противни-
ков нацизма. Казнен 8 августа 1944 года.

Клюге Гюнтер Ханс фон (1882–1944), фельдмаршал.
Командовал армией во Франции. Участия в заговоре не при-
нимал и, несмотря на давление, в конце концов отказался его
поддержать. Опасаясь ареста, 19 августа 1944 года совершил
самоубийство.

Лангбен Карл (1901–1944), юрист. В течение некото-
рого времени пытался использовать личное знакомство с
Гиммлером на благо Сопротивления. Арестован в сентябре
1943 года, казнен в октябре 1944 года.

Лебер Юлиус (1891–1945), социал-демократ. Член
рейхстага в 1924–1933 годах. Проведя четыре года в кон-
центрационных лагерях, начиная с 1937 года стал вместе с
Лейшнером, Хаубахом и Рейхвейном одной из важнейших
фигур «левого крыла» в заговоре. После победы должен был
стать министром внутренних дел. Арестован в июле 1944 го-



 
 
 

да, казнен 5 января 1945 года.
Мольтке Гельмут фон (1907–1945), граф. Советник аб-

вера и ведущая фигура в той части немецкого Сопротивле-
ния, которая выступала за неприменение насилия. Был ос-
нователем и лидером «группы Крейсау». Предстал перед су-
дом и казнен 24 января 1945 года.

Мюллер Йозеф (р. 1898—?), юрист. Один из веду-
щих деятелей «католического крыла» заговора. Использовал
свои связи в Ватикане в попытке обеспечить поддержку со-
юзников на ранних стадиях войны. Арестован в 1943 году,
освобожден после войны.

Нёбе Артур (1894–1945), группенфюрер СС. В 1933–
1945 годах глава криминальной полиции Германии. В 1941
году руководил действиями группы, осуществлявшей террор
на оккупированной территории России. Позднее поддержал
Сопротивление. Казнен в марте 1945 года.

Ольбрихт Фридрих (1888–1944), генерал-полковник.
Начальник Общего управления Верховного командования
сухопутных войск (ОКХ), занимался снабжением войск и ар-
мии резерва. 20 июля 1944 года находился в здании военно-
го министерства на Бендлерштрассе. В ту же ночь расстре-
лян Фроммом.

Остер Ганс (1888–1945), генерал-майор. Начальник цен-
трального отдела абвера, который занимался архивом и кад-
ровыми перестановками. Активный член Сопротивления.
Временно освобожден от обязанностей в апреле 1943 года,



 
 
 

арестован после покушения и казнен 9 апреля 1945 года.
Попиц Иоханнес фон (1884–1945), профессор. С 1933

года министр финансов Пруссии. Член Сопротивления. С
помощью Лангбена вел переговоры с Гиммлером.

Роммель Эрвин (1891–1944), фельдмаршал. Командир
Африканского корпуса, затем группы армий во Франции.
Поддерживал заговор, но не был согласен с планом взрыва
бомбы. После краха заговора был принужден к самоубий-
ству. Это произошло 14 октября 1944 года.

Тресков Хениг фон (1901–1944), генерал-майор. На-
чальник штаба группы армий «Центр» на Восточном фрон-
те, участник Сопротивления. Разработал план «Валькирия».
Совершил самоубийство 21 июля 1944 года.

Тротт цу Зольц Адам фон (1909–1944), служащий им-
перского министерства иностранных дел и абвера, член Со-
противления. Казнен в августе 1944 года.

Фрейслер Роланд (1893–1945), юрист. В 1942–1945 го-
дах президент нацистской Народной судебной палаты в Бер-
лине. Руководил знаменитыми процессами, состоявшимися
после 20 июля. Убит в здании суда во время воздушного на-
лета в феврале 1945 года.

Фромм Фриц (1888–1945), генерал-полковник. Коман-
дующий армией резерва. 20 июля отказался поддержать
офицеров на Бендлерштрассе и был помещен ими под арест.
Впоследствии казнил Ольбрихта, Штауффенберга и их при-
ближенных и вынудил Бека совершить самоубийство. Сам



 
 
 

был арестован, осужден и казнен в марте 1945 года.
Хассель Ульрих фон (1881–1944). Бывший посол Гер-

мании в Риме, вместе с Беком и Герделером стал активней-
шим членом оппозиции в рядах старшего поколения. Аре-
стован 28 июля. Казнен в сентябре 1944 года. Его дневник –
источник ценной информации.

Хефтен Вернер фон, лейтенант. Адъютант фон Штауф-
фенберга, сопровождал его 20 июля 1944 года на совещание
в Растенбург. Казнен по приказу Фромма вместе со Штауф-
фенбергом.

Хофакер Цезарь фон, генерал-лейтенант. Преданный
сторонник Сопротивления, служил в штабе Штюльпнагеля
во Франции. Казнен 20 декабря 1944 года.

Шлабрендорф Фабиан фон, обер-лейтенант (1907–
1980). Штабной офицер, работавший вместе с Тресковом
на Восточном фронте, осуществлял связь с членами движе-
ния Сопротивления в Берлине. Арестован в 1944 году, пред-
стал перед судом и был признан виновным. Освобожден в
мае 1945 года. Его мемуары, опубликованные после войны, –
ценный источник информации.

Штауффенберг Клаус Шенк фон (1907–1944), граф.
Полковник, начальник штаба у Фромма, командир армии
резерва. Развил план «Валькирия» Трескова, был главным
подстрекателем к бунту среди молодого поколения в армии.
20 июля 1944 года принес бомбу в ставку Гитлера. Казнен
Фроммом той же ночью.



 
 
 

Штюльпнагель Карл Генрих фон (1886–1944), гене-
рал-полковник. В 1942–1944 годах командовал силами вер-
махта во Франции, главное действующее лицо заговора во
Франции. После неудачной попытки самоубийства был аре-
стован, осужден и казнен в августе 1944 года.

Шуленбург Фриц фон дер (1902–1944). Заместитель
президента полиции Берлина, служил под началом графа
Хелдорфа. Член «группы Крейсау». Казнен 10 августа 1944
года.

КОМНАТА ДЛЯ СОВЕЩАНИЙ В СТАВКЕ ФЮРЕРА В
РАСТЕНБУРГЕ

Восточная Пруссия,
20 июля 1944 года, 12.30.



 
 
 

1. Адольф Гитлер.
2. Генерал Хойзингер, начальник оперативного отдела Ге-

нерального штаба сухопутных войск, заместитель начальни-
ка Генерального штаба.

3. Генерал авиации Кортен, начальник Генерального шта-
ба люфтваффе, умер от ран.

4. Полковник Брандт из Генерального штаба, заместитель
Хойзингера, умер от ран.

5. Генерал авиации Боденшатц, представитель Геринга в
ставке Гитлера, тяжело ранен в обе ноги.

6. Генерал Шмундт, главный военный адъютант фюрера,
позже умер от ран.

7.  Подполковник Боргман из Генерального штаба, адъ-
ютант фюрера, тяжело ранен.

8.  Контр-адмирал фон Путткамер, адъютант фюрера от
ВМФ, легко ранен.

9. Стенографист Бергер, убит на месте.
10. Капитан ВМФ Ассман, штабной офицер адмиралтей-

ства в оперативном штабе вооруженных сил.
11. Генерал-майор Шерф, специальный уполномоченный

фюрера для написания военной истории, легко ранен.
12. Генерал Буле, начальник штаба сухопутных войск при

начальнике ОКВ, легко ранен.
13. Вице-адмирал Фосс, представитель главнокомандую-

щего ВМФ в ставке фюрера.



 
 
 

14.  Группенфюрер СС Фегелейн, представитель СС в
ставке фюрера.

15.  Полковник фон Белов из Генерального штаба, адъ-
ютант фюрера от ВВС.

16. Гауптштурмфюрер Гюнше, адъютант фюрера.
17. Стенографист Хаген.
18. Подполковник фон Ион из Генерального штаба, адъ-

ютант Кейтеля.
19. Майор Бюхс из Генерального штаба, адъютант Иодля.
20.  Подполковник Вейценегер из Генерального штаба,

адъютант Кейтеля.
21. Министерский советник фон Зоннлейтнер, предста-

витель министерства иностранных дел в ставке фюрера.
22.  Генерал Варлимонт, заместитель начальника штаба

оперативного руководства ОКВ, легко контужен.
23. Генерал Иодль, начальник штаба оперативного руко-

водства ОКВ, легко ранен.
24. Фельдмаршал Кейтель, начальник ОКВ.



 
 
 

 
Часть первая
Заговорщики

 
 
1
 

В первые выходные после Троицына дня 1942 года состо-
ялась одна из самых необычных встреч, происходивших во
время Второй мировой войны. Два человека, представляв-
шие народы, которые находились в состоянии смертельной
войны друг с другом, тайно встретились в небольшом город-
ке Сигтуна на территории нейтральной Швеции. Один из
них, немец, был тайным агентом, и оба путешествовали с
некими официальными миссиями, являвшимися прикрыти-
ем для их настоящей деятельности, которая имела серьезное
политическое значение. Еще более интересен тот факт, что
оба были протестантскими священниками.

Это были весьма неординарные люди. Англичанин,
Джордж Белл, являлся чичестерским епископом. Он был
добродушным человеком, обладавшим тонким чувством
юмора и разносторонними интересами, охватывающими не
только религиозную, но также социальную и политическую
жизнь его страны. Он отправился в Швецию по поручению
министерства информации якобы для установления контак-



 
 
 

тов с руководителями шведской церкви и буквально лишил-
ся дара речи от изумления, когда неожиданно оказался ли-
цом к лицу с человеком некогда хорошо ему знакомым по
Лондону – пастором Дитрихом Бонхёффером.

Бонхёффер, как и Белл, был необычным священнослужи-
телем. Христианство было для него позитивной религией,
отстаивавшей право жить полной жизнью. Он считал, что
мужчины и женщины должны хорошо есть и пить, любить,
а также расширять свой умственный и духовный кругозор,
занимаясь искусствами. Бонхёффер был моложе Белла – не
так давно вступил в свой четвертый десяток, но, как и его
старший коллега, был энергичен и удивительно красив. В
1935 году антинацистская конфессиональная церковь в Гер-
мании доверила ему создание нетрадиционного учебного за-
ведения с сильным политическим уклоном, в котором гото-
вили будущих служителей церкви. В 1937 году гестапо его
закрыло. Карьера Бонхёффера уже включала университет-
ское преподавание в Берлине, а также работу пастором и ка-
пелланом в Барселоне, Нью-Йорке и Лондоне, где он слу-
жил почти два года капелланом немецкой конгрегации в Фо-
рест-Хилл2 уже после прихода Гитлера к власти. В предвоен-
ные годы нацисты не признавали пастора, они запрещали его
книги и запрещали выступать с проповедями. Хотя Бонхёф-
феру предложили убежище в Нью-Йорке, он настоял на сво-
ем возвращении в Германию из лекционной поездки по Со-

2 Ф о р е с т – X и л л – район на окраине Лондона.



 
 
 

единенным Штатам, причем в тот момент, когда война была
неизбежной. Свое возвращение он объяснил очень просто и
типично для себя. Он сказал: «Я должен прожить этот труд-
ный период нашей национальной истории вместе с христи-
анами Германии. У меня не будет права участвовать в вос-
становлении христианской жизни в Германии после войны,
если я не разделю все горести с моим народом».

После возвращения в Германию Бонхёффер поселился в
Мюнхене, где стал одним из тайных агентов, услугами ко-
торых пользовался абвер – немецкая военная разведка. Эта
организация использовалась как прикрытие оппозиционной
деятельности группы антинацистских офицеров, в которую
входили генерал Ганс Остер, начальник отдела абвера, и его
заместитель Ганс фон Донаньи, женатый на сестре Бонхёф-
фера. Именно Остер подготовил документы, позволившие
Бонхёфферу отправиться в Швецию и удивить Белла в то па-
мятное воскресенье 1942 года своим неожиданным появле-
нием в доме в Сигтуне, где епископ пил чай с друзьями, и но-
востями, которые вполне можно было счесть государствен-
ной изменой.

Но и Бонхёфферу предстояло удивиться. Когда епископ
прибыл в Стокгольм, он встретил там еще одного давнего
друга – Ганса Шёнфельда, работавшего одним из руководи-
телей Всемирного совета церквей в Женеве. Бонхёффер ни-
чего не знал о поездке Шёнфельда, которая привела к пер-
вой встрече с епископом в Стокгольме, состоявшейся нака-



 
 
 

нуне – во вторник 26 мая. Оба деятеля церкви не сговарива-
ясь прибыли с одной и той же срочной миссией.

По словам епископа, Шёнфельд выказывал признаки
«значительного напряжения». Казалось, он испытывает на-
стоятельную потребность высказать свои надежды на некую
христианскую акцию в Германии, которая могла бы приве-
сти к свержению Гитлера. При этом его личное положение
оставалось чрезвычайно сложным, поскольку его непосред-
ственным начальником в Берлине был епископ Хекель, под-
держивавший нацизм. То, что он сказал епископу, оказалось
настолько интересным, что епископский визит доброй воли
в церковь нейтральной страны вылился в серию подпольных
встреч и совещаний, проведенных группой министров-про-
тестантов, и привел к появлению плана свержения главы гер-
манского рейха.

Шёнфельд поделился новостями, которые являлись ча-
стично фактами, частично принятием желаемого за действи-
тельное. Он поведал епископу, что и в протестантской, и
в католической церкви растет движение за освобождение
от Гитлера, во имя свободы и права жить по-христиански.
В этом движении, помимо некоторых священнослужителей,
участвуют армейские офицеры и гражданские служащие,
аристократы и рабочие, принадлежавшие к ликвидирован-
ным нацистами профсоюзам, и многие другие. Все они, муж-
чины и женщины, с надеждой взирают на христианскую цер-
ковь, ожидая, когда она поведет их против антихристианско-



 
 
 

го режима. Он привел пример безграничного мужества бер-
линского епископа графа фон Прейзинга, принадлежавшего
к Римской католической церкви, и протестантского еписко-
па Вурма. Они оба публично заявили протест против дей-
ствий нацистов. Хотя вторжения в Британию не произошло,
а русские прошедшей зимой сумели остановить немецкое на-
ступление, победа все еще остается за Германией, которая за
последние годы присоединила или захватила огромные тер-
ритории. И все же, настаивал Шёнфельд, есть признаки то-
го, что восстание против Гитлера можно стимулировать, воз-
можно на первом этапе поддержав его замену Гиммлером и
эсэсовцами. После этого должен последовать второй этап, в
процессе которого контроль над страной установит армия.
Германия выведет войска из оккупированных стран (вклю-
чая, конечно, Чехословакию и Польшу), главные нацистские
преступники будут арестованы, а гестапо и СС – уничтоже-
ны. Шёнфельд был убежден, что Германия заплатит репара-
ции за ущерб, который причинила, и беды, причиной кото-
рых стала. Европа, заявил он, может стать некой формой фе-
дерации с международной армией (куда войдет и немецкая
армия), управляемой из нейтрального центра, основанного
в одной из небольших европейских стран.

Создавалось впечатление, что Шёнфельд говорил от име-
ни сплоченной оппозиции гитлеровскому режиму. От ее ли-
ца он обратился к епископу с просьбой выяснить по возвра-
щении, поддержит ли Великобритания движение за сверже-



 
 
 

ние Гитлера и согласится ли вести переговоры с новым анти-
нацистским правительством, которое будет создано. Без под-
держки Великобритании успешные действия могут оказать-
ся невозможными. Причем речь идет вовсе не об опасности,
которой подвергаются руководители движения.

Глубоко тронутый услышанным, Белл согласился встре-
титься с Шёнфельдом еще раз в пятницу 29 мая. Шёнфельд
очень старался объяснить, что церковь смогла достичь неко-
торых успехов. Она продолжает противостоять нападкам на-
цистов на себя, и именно благодаря влиянию церкви Гитлеру
пришлось отказаться от политики всеобщей эвтаназии ума-
лишенных. Епископ Белл решил, что взгляды Шёнфельда
лучше всего представить британскому правительству в виде
памятной записки, которую он и попросил того подготовить.
После этого он покинул Стокгольм и, посетив Упсалу, про-
вел праздник Троицы в Сигтуне на острове, расположенном
в тридцати милях к северу от Стокгольма. Здесь его застал
Бонхёффер, использовавший, чтобы попасть на остров, про-
пуск, выданный министерством иностранных дел по просьбе
генерала Остера. План визита был разработан в абвере Осте-
ром, Донаньи и самим Бонхёффером.

Бонхёффер, как и можно было ожидать, был смелее, от-
кровеннее и дальновиднее в своих речах, чем Шёнфельд.
Сначала друзья, обрадованные встречей, беседовали о лич-
ных вопросах. Одна из сестер Бонхёффера находилась в Ан-
глии, и Бонхёффер хотел, чтобы Белл передал ей письма.



 
 
 

Он рассказал Беллу, что не может ни проповедовать, ни из-
давать свои книги, что его колледж закрыт, а сам он опа-
сается, что его вынудят сражаться за Гитлера вместо того,
чтобы вести войну против него. Белл припомнил, что, ко-
гда они в последний раз встречались в Англии, Бонхёффер
высказывал опасения относительно своего призыва на служ-
бу нацистам и утверждал, что едва удерживается от искуше-
ния покинуть Германию, пока еще остается на свободе. То-
гда немецкий священнослужитель утверждал, что совесть не
позволяет ему участвовать в войне при сложившихся обсто-
ятельствах. С другой стороны, конфессиональная церковь,
как таковая, не выразила по этому вопросу определенного
отношения, и, вероятнее всего, пока не могла этого сделать.
Поэтому Бонхёффер опасался принести огромный вред бра-
тьям, отстаивая свою точку зрения, которая будет рассмат-
риваться режимом как типичная враждебная позиция церк-
ви по отношению к государству. К тому же он и думать не
желал о принесении военной присяги.

Однако пока ему удавалось избегать военной службы, а
даже весьма незначительная работа на абвер защищала от
назойливого внимания гестапо в те времена, когда наци-
сты еще проявляли осторожность в своем стремлении при-
брать к рукам пасторов, если только не чувствовали себя
вынужденными так поступить. Бонхёффер крайне удивился,
узнав о присутствии в Швеции Шёнфельда, и со всем вни-
манием выслушал мнение Белла. Тот особенно подчеркнул,



 
 
 

что его доклад по приезде домой обязательно вызовет подо-
зрение британского правительства. Даже понимая огромную
опасность, в которой находился Шёнфельд, Белл предложил
ему назвать некоторые имена руководителей движения, счи-
тая, что это позволит англичанам отнестись к информации
с большим доверием. Немец с готовностью согласился, хотя
чичестерский епископ отчетливо видел, как тяжело у него на
сердце.

Тогда Бонхёффер назвал несколько имен влиятельных
людей, участвовавших в заговоре против Гитлера. Среди них
был, например, старый генерал Людвиг Бек, генерал Хам-
мерштейн – оба бывшие начальники Генерального штаба.
И они были не одиноки. Многие другие генералы и фельд-
маршалы армии резерва были готовы выступить в решаю-
щий момент. Он говорил о Карле Герделере, бывшем обер-
бургомистре Лейпцига и имперском комиссаре по вопросам
цен, о бывших профсоюзных лидерах, католиках Вильгель-
ме Лейшнере и Якобе Кайзере. По словам Белла, Бонхёффер
настаивал, что оппозиционная организация есть в каждом
министерстве и в каждом городе есть недовольные режимом
офицеры.

Если у Белла и оставались какие-то сомнения насчет на-
дежности Шёнфельда, относительно Бонхёффера их не бы-
ло. Это был близкий ему человек, которому он безоговороч-
но доверял. Белл отчетливо видел, что, излагая свои мысли,
его друг испытывает боль из-за того, что события в Герма-



 
 
 

нии сложились именно так, и ему приходится действовать
подобным образом. Бонхёффер даже заявил, что чувствует:
Германия должна понести наказание.

Белл не желал, чтобы у его собеседников появились
несбыточные мечты относительно реакции британского пра-
вительства. Он неоднократно подчеркивал, что к его сооб-
щению отнесутся с подозрением. Когда вечером того же дня
к Беллу и Бонхёфферу присоединился Шёнфельд с группой
шведских пасторов, епископ сообщил, что уже проинформи-
ровал британского посланника в Стокгольме Виктора Мал-
лета о первых беседах с Шёнфельдом. Последний тут же пре-
исполнился невероятным энтузиазмом, заявил, что намеча-
емый переворот завершится за два-три дня, что у оппози-
ции имеются свои люди на всех ключевых постах в комму-
нальных службах – на радио, в газоснабжении, а также в по-
лиции и министерствах. Маллет не подал надежду на поло-
жительный ответ и поддержку Великобритании после почти
двух лет противостояния, кровопролитной войны и бомбе-
жек. Кроме того, он упомянул о необходимости обсуждения
вопроса с русскими и американцами. Шёнфельд был уверен,
что некий благоприятный для Германии компромисс все–
таки может быть достигнут. Он относился к делу оптими-
стичнее, чем Бонхёффер, глубоко переживавший преступ-
ления, совершенные Германией после прихода к власти Гит-
лера.

«Господь нас накажет,  – повторял он.  – Мы не хотим



 
 
 

избежать покаяния. Наши действия должны быть приняты
миром как акт глубокого раскаяния. Христиане не желают
уклоняться от покаяния, иначе наступит хаос, если так по-
желает Господь. Мы должны, будучи христианами, принять
заслуженное». Все согласились с тем, что союзнические ар-
мии должны оккупировать Берлин, но не как захватчики, а
с целью оказания помощи армии Германии, которая долж-
на сама остановить реакцию. Прежде чем беседа подошла к
концу, состоялась даже небольшая дискуссия на тему, будет
ли Великобритания содействовать реставрации монархии в
Германии. Если да, то подходящим кандидатом на трон мог
считаться принц Людвиг-Фердинанд – истинный христиа-
нин, неизменно заботящийся о социальных интересах. В раз-
говоре было подчеркнуто, что на данном этапе необходимо
получить некие ориентиры от союзников, например будут ли
они вести переговоры о мирном урегулировании с новым ан-
тинацистским правительством Германии. Для тайного отве-
та был предложен подходящий посредник – Адам фон Тро-
тт, друг сына Стаффорда Криппса3 и видный член движения
Сопротивления. Если же ответ будет дан открыто, как пово-
рот внешней политики союзников, что ж, тем лучше.

На следующий день, 1 июня, состоялась еще одна корот-
кая встреча Бонхёффера и Белла, во время которой Бонхёф-
фер передал епископу еще некоторую информацию для сво-
его родственника доктора Лейбхольца, включая ту, что Ганс

3 К р и п п с С т а ф ф о р д (1892–1952) – британский государственный деятель.



 
 
 

Донаньи «занят хорошим делом». Белл также взял в Англию
письмо, подписанное одним только именем – Джеймс, от
графа Гельмута фон Мольтке его другу Лайонелу Кёртису
из колледжа Всех Душ оксфордского университета. Епископ
получил и необходимую ему памятную записку от Шёнфель-
да; она сопровождалась личным письмом, в котором Шён-
фельд написал: «Я не могу выразить, как много значит про-
явленное вами дружеское участие для нас и для всех христи-
ан, которые остаются с нами в мыслях и молитвах».

Когда Бонхёффер пришел к Беллу в последний раз, он
сказал: «Мне все еще кажется сном то, что я видел вас, го-
ворил с вами, слышал ваш голос. Думаю, эти дни навсегда
сохранятся в моей памяти как самые главные в жизни. Дух
товарищества и христианского братства поможет мне прой-
ти через самые страшные испытания, если же дела пойдут
хуже, чем мы ожидаем, и надеемся, свет этих дней никогда
не погаснет в моем сердце».

11 июня, после задержки в пути, епископ прибыл домой.
Он сразу же связался с министерством иностранных дел и
в конце месяца встретился с министром Энтони Иденом.
Исход этой встречи, как Белл и опасался, оказался полно-
стью негативным. Иден объяснил, что появлялось уже нема-
ло «миротворцев» из самых разных слоев. Что же касает-
ся доставленной Беллом информации, он уверен, что пасто-
ров используют втемную. Белл передал Идену составленную
Шёнфельдом памятную записку, пояснив, что лично он ни



 
 
 

минуты не сомневается в добрых намерениях людей, с ко-
торыми встречался. Иден пообещал сообщить Беллу о ре-
шении британского правительства позже. 13 июля Белл об-
судил свои шведские встречи с сэром Стаффордом Крипп-
сом, который отнесся к его сообщению значительно более
серьезно, потому что сам получил через голландское пред-
ставительство Всемирного совета церквей документ, состав-
ленный другом его сына Адамом фон Троттом, в котором
были высказаны те же идеи, что в памятной записке Шён-
фельда. 17 июля Иден сообщил, что, хотя он ни в коем слу-
чае не желает бросить тень на bona fides4 информаторов епи-
скопа, все же должен с удовлетворением сообщить, что да-
вать им какой– либо ответ – не в интересах страны. При этом
он добавил, что вполне понимает глубокое разочарование,
которое должен испытывать Белл.

Епископ действительно чувствовал себя крайне разоча-
рованным. Спустя неделю он написал письмо Идену, успев-
шему тем временем произнести речь в Ноттингеме, в кото-
рой подчеркивалась настоятельная необходимость пораже-
ния диктаторской власти и воздания кары Германии. В пись-
ме министру иностранных дел Белл указал на некоторые по-
ложения речи, которые тесно перекликаются с отношени-
ем лорда Ванситтарта, верившего, что каждый немец ответ-
ственен за то, что сделали и продолжают делать отдельные
немцы. Памятуя о словах Шёнфельда и Бонхёффера, Белл от

4 Честные намерения (лат.).



 
 
 

их имени попросил: «Если бы вы могли при удобном случае
разъяснить, что требование суровой кары не распространя-
ется на тех жителей Германии, которые против немецкого
правительства, которые отрицают нацизм и стыдятся совер-
шенных нацистами преступлений, я уверен, такое заявление
имело бы самое благотворное влияние на дух оппозиции. Я
не верю, что политика лорда Ванситтарта есть политика бри-
танского правительства. Но пока британское правительство
не может или не хочет объяснить, что с теми, кто выступа-
ет против Гитлера и Гиммлера, мы будем обращаться луч-
ше, чем с приспешниками нацистов, вполне естественно, что
немецкая оппозиция верит в нашу приверженность полити-
ке лорда Ванситтарта. Если в Германии есть люди, готовые
вести войну против чудовищной тирании нацизма изнутри,
разве это правильно – обескураживать или игнорировать их?
Можем ли мы позволить себе отказываться от их помощи в
достижении нашей цели? Если мы, сохраняя молчание, да-
дим им понять, что для Германии, независимо от того, явля-
ется она гитлеровской или нет, нет надежды, тогда чем мы
вообще занимаемся?»

Ответ министра иностранных дел был датирован 4 авгу-
ста.

«В своей речи в Эдинбурге 8 мая, – писал он, – я уде-
лил много внимания Германии. Я сказал, что, если кто-то
в этой стране действительно желает возврата к государству,
основанному на уважении законов и прав граждан, он дол-



 
 
 

жен осознавать: ему никто не поверит, пока им не будут при-
няты конкретные меры для освобождения от существующе-
го режима. В настоящий момент я считаю нецелесообразным
делать другие заявления. Я отлично понимаю опасности и
многочисленные трудности, с которыми сталкивается оппо-
зиция в Германии, но пока она еще себя никак не проявила.
И пока она не докажет, что намерена последовать примеру
угнетенных народов Европы, подвергаясь риску и предпри-
нимая активные шаги для противодействия и свержения на-
цистского террористического режима, я не вижу, каким об-
разом мы можем расширить заявления, уже сделанные пра-
вительством о Германии. Полагаю, из этих заявлений ясно,
что мы не намерены отказывать Германии в праве занять ме-
сто в будущей Европе. Однако чем дольше немецкий народ
терпит нацистский режим, тем больше возрастает его ответ-
ственность за преступления, совершаемые этим режимом от
имени народа».

Попытки Белла добиться более конкретного ответа от
американского посла в Лондоне тоже не принесли успеха.
Тогда, не отказываясь от всего, что было сказано им и немец-
кими пасторами, епископ Белл 10 марта 1943 года высту-
пил в палате лордов и предъявил свидетельства, как он это
назвал, реальности существования оппозиции в Германии.
Он отметил, что для проведения этой оппозицией активных
действий ей необходимы поддержка и одобрение союзников.

Менее чем через месяц Бонхёффера арестовало гестапо.
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Причиной холодного приема, оказанного в Лондоне ини-
циативам Бонхёффера и Шёнфельда, стали события почти
двухлетней давности. Уже начинала проявляться причуд-
ливая смесь характерных особенностей немецкого движе-
ния Сопротивления, которая в итоге сдерживала их дей-
ствия. Нельзя забывать, что они были заговорщиками, и
то, чем они занимались, являлось самым настоящим преда-
тельством. Эти люди стали участниками заговора, имевше-
го целью свержение главы государства, лидера, которому все
граждане, одетые в военную форму, приносили клятву вер-
ности. Для людей подобных Бонхёфферу акт насилия, ко-
торый он одобрил и для осуществления которого работал,
после долгих и мучительных размышлений был принят как
необходимость во имя духовности, религии, Бога. Но так бы-
ло не для всех участников движения.

Осенью, зимой и ранней весной 1939–1940 годов, в пери-
од напряженного ожидания, последовавший за оккупацией
Польши и объявлением Британией и Францией войны Гер-
мании, активность лидеров Сопротивления в церкви, граж-
данских ведомствах и армии была довольно высока. Среди
первых, предпринявших шаги к мирным переговорам между
противниками, был друг и коллега Бонхёффера, юрист-като-
лик доктор Иозеф Мюллер из Мюнхена, входивший в число



 
 
 

заговорщиков, сплотившихся вокруг генерала Остера. Док-
тор Мюллер был другом кардинала Михаэля фон Фаульха-
бера, мюнхенского архиепископа, который бесстрашно про-
поведовал против нацизма. Доктор Мюллер не делал секрета
из того факта, что он полностью разделяет отношение карди-
нала к Гитлеру. Через кардинала он имел доступ в Ватикан.
После объявления войны Остер вызвал его в абвер и зачис-
лил на военную службу. В октябре Мюллер уехал из Герма-
нии, чтобы приступить к работе в Риме, где ему предстояло
в течение трех лет поддерживать прямые контакты с Брита-
нией5.

К концу месяца он уже добился некоторых результатов

5  Доктор Йозеф Мюллер записал для нас свой рассказ о переговорах с Ва-
тиканом. После первой встречи с папой, во время которой его святейшество
пообещал связаться с британским правительством ради установления мира, ес-
ли, конечно, это окажется возможным, Мюллер в основном действовал через
своего друга – отца Лейбера, имевшего постоянные контакты с папой. Мюллер
также проинформировал папу, что Гитлер обладает дипломатическим шифром
Ватикана, ключ к которому ему сообщил агент Муссолини. Последние попытки
Мюллера установить связь с британским правительством при посредстве Вати-
кана относятся к 1943 году. Хотя переговоры не дали результата, Мюллер нико-
гда не винил Ватикан за нежелание сотрудничать. Обращение, известное как X
Bericht, составленное Донаньи и предназначенное для убеждения Гальдера и ге-
нералов остановить войну, основывалось на проекте, составленном ранее Мюл-
лером. Предполагалось, что Донаньи впоследствии уничтожил этот документ из
соображений безопасности, но Бек приказал сохранить для себя копию в Цоссе-
не.По словам Гизевиуса, миссия Бонхёффера в Швеции в 1942 году заключалась
в том, чтобы развеять ложное впечатление, созданное переговорами Мюллера с
Ватиканом о том, что в немецкой оппозиции только католики. (Здесь и далее,
если не указано иначе, примеч. авторов).



 
 
 

благодаря друзьям в Ватикане, которые от его имени обрати-
лись к британскому посланнику при папском престоле сэру
Фрэнсису д'Арси Осборну. Тогда ответ был благоприятным,
с оговоркой, что Гитлер и его режим должны быть устра-
нены, и тогда Британия сможет вести переговоры с новым
правительством Германии, свободным от всех связей с на-
цизмом. Сам папа Пий XII заявил, что готов выступить в
качестве посредника между британским правительством и
немецкой оппозицией. Мюллер поспешил сообщить новости
в Берлин, где Донаньи, помощник Осборна в абвере, соста-
вил докладную записку, которая должна была воодушевить
армейское командование на осуществление внезапного уда-
ра, о котором велась речь еще с мюнхенских событий 1938
года.

Успех не был достигнут. «Это не что иное, как предатель-
ство своей страны, – объявил Браухич, командовавший во-
оруженными силами. – Почему я должен на это идти? Это
будет акт, направленный против народа Германии. Все нем-
цы за Гитлера». Тогда заговорщики обратились к начальни-
ку штаба генералу Гальдеру, который и сам участвовал в Со-
противлении. Говорят, что Гальдер в смятении даже просле-
зился, но решил, что нарушение присяги, данной им Гит-
леру, не может быть оправдано. Оба генерала предпочитали
саботировать политику Гитлера традиционным, доступным
для Генерального штаба образом – возражать против его во-
ли (разумеется, насколько это было в их силах), утверждая,



 
 
 

что его желания технически невыполнимы.
Группа активных заговорщиков, возглавляемая Остером,

состояла из воистину выдающихся личностей. Помимо Дит-
риха Бонхёффера в нее входил его брат Клаус Бонхёффер и
их зять Ганс фон Донаньи6. Еще одним агентом абвера, кото-
рый оставался в движении Сопротивления до самого конца,
был Ганс Бернд Гизевиус. Некоторое время он служил в ге-
стапо. По его собственным словам, в 1940 году Остер «неле-
гально» вовлек его в абвер. Под прикрытием работы в гене-
ральном консульстве Германии в Цюрихе он поддерживал
регулярные контакты с Алленом Даллесом, представителем
американской секретной службы в Швейцарии. Полковника
(позже генерала) Ганса Остера коллеги считали человеком с
большим сердцем и ясным умом, искренним и честным. Ги-
зевиус утверждал, что Остер начисто лишен личных амби-
ций, но был непреклонным администратором, который гово-

6 Остер был заместителем адмирала Канариса, главы абвера. Очевидно, благо-
даря своему возрасту и очевидным трудностям, связанным с его положением гла-
вы департамента, находящегося всегда под пристальным вниманием Гейдриха и
Гиммлера, имевших собственную тайную разведывательную службу – СД, Кана-
рис оставался в тени, когда речь шла об активном участии в Сопротивлении. По
словам Мюллера, Канарис был очень нервным человеком, но все же достаточно
проницательным и способным найти выход из самой запутанной ситуации. Он
как мог защищал Остера и его людей и отлично знал об их «изменнической» де-
ятельности. В то же время он поддерживал весьма непростые отношения с Гей-
дрихом – заместителем Гиммлера, отвечавшим за деятельность СД, человеком
намного младшим по возрасту, некогда служившим под его началом на флоте.
Брат Бонхёффера Клаус был советником «Люфтганзы», а Ганс Донаньи, завер-
шив свою трудовую деятельность в Верховном суде, стал советником абвера.



 
 
 

рил сам себе: «Я осуществляю связь». Он был сыном пастора
и в 1940 году разменял свой пятый десяток. Любил ругать-
ся и притворяться циником, однако разделял с товарища-
ми, также занятыми в Сопротивлении, религиозные убежде-
ния, служившие ему духовной опорой. Он выступал в роли
координатора движения, особенно для его военного крыла,
вместе с тем, очевидно, не знал Ульриха фон Хасселя, зани-
мавшегося тем же в гражданском крыле движения, до весны
1940 года. Только тогда он узнал, что Хассель занят поиском
других подходов к британцам.
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